

## CIERRAN CENTRO POR NO CUMPLIR LAS MEDIDAS



La gente olvidó el miedo, el cubrebocas y la sana distancia para lanzarse a las calles del Centro Histórico, las cuales lucieron desbordadas. En algunos negocios se formaron largas filas y en otros se rebasó el aforo permitido, motivo por el cual las autoridades cerrarán esta zona durante el fin de semana y pospusieron la reapertura de las plazas comerciales. **METRÓPOLI A18**

## Tren Maya, negociado a futuro por operación

● Presupuesto para esta actividad y el mantenimiento es de 156 mil mdp; empresas tendrán contrato por 30 años

NOÉ CRUZ SERRANO

—noe.cruz@eluniversal.com.mx

Las empresas que ganen la concesión para operar y dar mantenimiento al Tren Maya se llevarán un jugoso negocio durante 30 años, puesto que para esas actividades se considera un presupuesto de más de 156 mil millones de pesos.

De acuerdo con la actualización del proyecto realizada por Fonatur, se trata de una suma similar a lo que costará construir esta obra clave para la 4T.

Los trabajos de mantenimiento significan una derrama económica de 90 mil millones de pesos (con IVA incluido) a tres décadas. Por lo que toca a la operación, el documento en poder de EL UNIVERSAL señala un presupuesto de 66.3 mil millones, también con IVA.

**CARTERA A20**

# Crece violencia en estados con alerta de género

- Crímenes contra mujeres no bajaron: informes
- ONG: 2019 fue un año perdido en la materia

ALEXIS ORTIZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Los ataques contra las mujeres se incrementaron en 2019, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNP). Al menos 10 estados, con alerta de género por feminicidios durante ese año, tuvieron una mayor cantidad de crímenes ligados a la violencia hacia las mujeres respecto a 2018.

El año pasado, a Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim) transfirió 59 millones 577 mil pesos a nueve de esos 10 estados que durante el año pasado mostraron alza en los asesinatos de mujeres por razón de género.

### Alza en casos

- Estado de México
- Morelos
- Veracruz
- San Luis Potosí
- Quintana Roo
- Nayarit
- Campeche
- Durango
- Jalisco
- Puebla

Organizaciones y especialistas que atienden la violencia contra la mujer advierten que 2019 fue un año perdido para la Conavim, que se quedó sin titular tras la renuncia de María Candelaria Ochoa.

En una revisión de EL UNIVERSAL a las cifras del SESNP, los estados de México, Morelos, Veracruz, San Luis Potosí, Quintana Roo, Nayarit, Campeche, Durango, Jalisco y Puebla son las entidades donde hubo un repunte de casos en el primer año del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

“La verdad fue un año perdido (...) mucho fue por tomar una mala decisión de poner (en la Conavim) a una persona que no tenía sensibilidad, conocimiento, estrategia y sin capacidad de dialogar con la sociedad civil”, asegura Luz Estrada, coordinadora del Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio, colectivo de 43 asociaciones en 24 estados.

**NACIÓN A9**

## Yeidckol buscó apropiarse de eslóganes de AMLO y Morena

● La exdirigente tramitó ante el IMPI, a título personal, ocho denominaciones relacionadas con el partido en 2019

SUSANA ZAYALA

—nacion@eluniversal.com.mx

Durante su periodo como presidenta nacional de Morena, Yeidckol Polevsky buscó poner a su nombre ocho denominaciones que le dan identidad al partido y a la autollamada Cuarta Transformación ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) en 2019.

Los registros tramitados por la exdirigente son “Morena, La Esperanza de México”, “Morena TV”, “Morena Radio”, “Morena Digital” y “Morena, AC”, así como las frases “Juntos haremos historia”, “Regeneración” y “La Cuarta Transformación”.

El IMPI aún no ha dado por concluido el trámite, puesto que ha solicitado a Polevsky elementos en los que Morena la designe como representante de la marca.

En la mayoría de los casos, agencias publicitarias o despachos de propiedad intelectual y registros de marca son los encargados de fungir como apoderados para realizar el trámite, pero la titularidad la conservan los partidos.

Este diario buscó a Polevsky para que fijara una posición, pero no hubo respuesta a la solicitud.

**NACIÓN A6**

## AMLO SÓLO PIENSA EN ELECCIONES: PRD Y MC

● Los dirigentes del PRD, Ángel Ávila, y de MC, Clemente Castañeda, coinciden en que el Presidente se enfoca en los comicios, cuando hay pandemia y crisis económica. **A8**

## Crimen en 8 entidades deja 39 muertos

● Entre las víctimas, cinco policías de Guanajuato y 12 delincuentes en Nuevo Laredo, Tamaulipas

CORRESPONSALES

—estados@eluniversal.com.mx

La violencia no para en el país, ayer dejó 39 muertos en ocho entidades. La madrugada del viernes cinco agentes de las Fuerzas de Seguridad Pública de Guanajuato perdieron la vida al ser emboscados.

En Nuevo Laredo, Tamaulipas, elementos del Ejército Mexicano abatieron a 12 supuestos integrantes de la llamada *Tropa del Infierno*, el brazo armado del *Cártel del Noreste*.

Los hechos de violencia presuntamente relacionados con la delincuencia organizada se registraron en Guanajuato, Tamaulipas, Coahuila, Nuevo León, Jalisco, Veracruz, Baja California y Sinaloa.

**ESTADOS A14**



## ARRANCAN LOS AUTOSHOWS

La Arena México abre hoy su estacionamiento para disfrutar del cine teatro y espectáculos protegidos del Covid. **A25**

MUNDO

## ITALIA BUSCA RECUPERAR EL TURISMO

Tras el colapso económico por el confinamiento, algunos negocios reabren, pero otros no tienen recursos. **A16**

